

4. ASENTAMIENTOS HUMANOS

4.1. ARTICULACIÓN LOCAL, REGIONAL Y NACIONAL

Desde lo local hacia lo regional y nacional, el municipio de Puerto Boyacá, está en la posibilidad de brindar bienes y servicios; en los sectores en los cuales se han mostrado fortalezas y ventajas comparativas.

El Petróleo sigue siendo el principal renglón de la economía porteña, seguido de la ganadería y actividades complementarias, lo ratifica la cantidad de empresas dedicadas a la comercialización de insumos agropecuarios (15), otros indirectos y conexos plenamente identificados (173), para un total de (198) que representan un 23% de los entes económicos locales. Para estas empresas trabajan (2.055) personas, un alto porcentaje son jefes de hogar, lo que se traduce en una importante fuente de entrada para esas mismas familias. Esto representa un 23% de la población ocupada total, que según el censo de 1993 del DANE es de 8.935, para la zona urbana.

Sobre el área rural no se tiene información detallada aparecen cifras globales y fragmentadas obtenidas de fuentes no identificadas en trabajos de propósito local: Así, En **El Marañoal** se ocupan como jornaleros y otras actividades como la agricultura, en el cultivo de yuca, maíz, plátano, pequeños cultivos de algodón, etc.; en **Guanegro**, también en el agro como jornaleros se ocupan del cultivo de plátano, yuca, maíz, naranja, limón y mango. Se observa que en promedio un alto porcentaje de la población rural (30.47%), es inactiva económicamente y que el más bajo porcentaje (7,87%) corresponde a la población que busca trabajo.

Existen presiones sobre el mercado laboral, por la inmigración a la que ha sido sometida la población en gran parte por el fenómeno de los desplazados de la violencia-Situación recurrente para Puerto Boyacá y la región históricamente hablando- muy a pesar de esto la oferta de mano de obra para las poblaciones vecinas de Puerto Perales y Puerto Nare se efectúa desde el puerto, en respuesta a una mejor capacitación en algunas actividades industriales que ha adquirido la población gracias a la presencia de la actividad petrolera.

La permanente relación comercial e institucional con los municipios vecinos del área, por la participación en eventos de carácter institucional y empresarial, unidos tanto por la identidad territorial como por las

necesidades e infraestructura existente y común; fortalece el vínculo con La Dorada, Puerto Triunfo, Puerto Berrio y Puerto Nare.

Para las relaciones de producción y laborales en el contexto nacional, ha sido importante el aporte local en obras de infraestructura en el transporte de Gas Natural, domiciliario y carreteras.

4.2. ADECUACIÓN DE SERVICIOS

En la Tabla IV-1, puede observarse el tamaño de las empresas de servicios públicos domiciliarios; estos se convierten en una fuente de empleo y de riqueza, este en manos del sector privado o público.

Tabla IV- 1 Servicios Públicos Domiciliarios

SERVICIOS	ZONA	USUARIOS	EMPLEOS DIRECTOS	EMPLEOS INDIRECTOS	Observaciones
Telefonía	Urbana	5.200			Son deficientes Los servicios Públicos.
	Rural	70	5	25	
Acueducto y Alcantarillado	Urbana	5.575	47	2	
Energía eléctrica	Urbana	7.000			
	Rural	1.800	17	30	
Aseo	Urbana	5.575			
TOTALES			69	57	

Fuente: Empresas de Servicios Públicos

De acuerdo a la tabla anterior es presumible que los usuarios de servicios públicos que atiende la empresa de energía conforman el grupo más consolidado de ellos, son aproximadamente 8.800; esta información se debe confrontar y actualizar permanentemente, para ello en la propuesta del plan se formulan algunos proyectos al respecto.

El servicio de alcantarillado frecuentemente tiene los mismos usuarios que el acueducto y en lo relativo al de aseo-recolección de basuras- no existe información concreta en la empresa de Servicios Públicos de Puerto Boyacá.

Un resumen del tamaño de algunos de los materiales de recuperación que se obtienen del procesamiento de las basuras en el área urbana de Puerto Boyacá (Ver Tabla IV-2)

Tabla IV- 2 Materiales Reciclados en el Municipio

MATERIAL	TONELADAS POR MES	No. TRABAJADORES
Cartón y papel	12	4
Vidrio	6	4
Hueso	3	4
TOTALES	21	12

Fuente: Empresas de Servicios Públicos

La Tabla IV-3, está sin expresar longitud, el número de usuarios, los consumos per cápita y por unidad familiar, económica y sus proyecciones y demás información complementaria que permita cualificar el estado de desarrollo del servicio. En esta misma situación se encuentran los otros S.P.D; en la propuesta del plan se incorporan algunas medidas tendientes a mejorar la calidad de la información en el desarrollo de estos servicios, según los lineamientos de la ley 142 de 1994 y reglamentaciones de la Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios-Superservicios-.

Tabla IV- 3 Veredas y Caseríos con Servicio de Energía

KM 11	POZO DOS	EL OASIS
Calderón	Dos Quebradas	El Marfil
Muelle Velásquez	Quince Letras	Caño Negro
Agua Linda	Puerto Pinzón	Caño Rangel
El Delirio	La Balastrea	Aguas Frías
El Chaparro	La Pizarra	Cielo Roto
La Estrella	El Okal	Km 2 ½
Vasconia	La Fiebre	El Trique
Puerto Serviez	Puerto Romero	Caño Liso
Las Pavitas	La Cristalina	Las Pavas
El Trapiche	Puerto Pineda	Los Naranjos
Km 25	Agua Negro	El Pescado
Puerto Gutiérrez	Carangales	Río Negrito
Ermitaño (Santander)	Puerto Niño	Ariza (Santander)
Nutrias (Santander)	Palagua	Zambito (Santander)

Datos suministrados por la Empresa de Energía de Boyacá S.A - E.S.P.

Las condiciones actuales de los servicios públicos requieren un notable desarrollo, desde las necesidades de la población y la empresa, incluyendo los aspectos operativos, la ampliación de infraestructura, manejo de tarifas, mantenimiento, calidad del servicios y mejoramiento permanente en el área administrativa y comercial; por no hablar de la función financiera y legal.

En resumen es uno de los puntos neurálgicos de la articulación del territorio con la actividad económica y productiva, que por su deficiente manejo, repercute en la calidad de vida y en la eficiencia y eficacia de la relación territorio-asentamiento, se analizará en más detalle en el sistema funcional.

4.3. OFERTA DE EMPLEO

Tabla IV- 4 Oferta de Empleo

Ramaz de Actividad	POBLACIÓN OCUPADA			CABECERA			RESTO		
	Total	Hom	Mujer	Total	Hom	Mujer	Total	Hom	Mujer
Agricultura y ganadería	1653	1601	52	563	535	28	1090	1066	24
Pesca	123	121	2	67	65	2	56	56	-
Explotación Minas	219	207	12	204	192	12	15	15	-
Industrias Manufacturera	417	343	74	375	304	71	42	39	3
Electricidad, gas y agua	19	18	1	19	18	1	-	-	-
Construcción	432	422	10	387	378	9	45	44	1
Comercio	1539	1110	429	1435	1026	409	104	84	20
Hoteles y restaurantes	281	91	190	265	89	176	16	2	14
Transporte y Almacena	316	282	34	303	272	31	13	10	3
Sector Financiero	46	23	23	46	23	23	-	-	-
Actividades Inmobiliarias	196	176	20	164	144	20	32	32	-
Administración pública	241	157	84	228	147	81	13	10	3
Enseñanza	278	114	164	250	100	150	28	14	14
Serv. Sociales y Salud	175	47	128	162	44	118	13	3	10
Otras Activ Comunitarias	161	82	79	152	77	75	9	5	4
Hogares con servicio dome	421	69	352	277	10	267	144	59	85
Sin clasificación	2386	1796	590	1255	801	454	1131	995	136
TOTAL	8903	6659	2244	6152	4225	1927	2751	2434	317

Fuente: DANE, Censo 1993

Lo más significativo es la participación que tienen las mujeres en los hogares con servicio doméstico, además, los hombres son los que prestan y realizan otras actividades con mayor importancia, según la **¡Error! No se encuentra el origen de la referencia.**, resultado del censo de 1993. Le siguen en importancia las actividades agropecuarias con un 18,56% del total y las actividades comerciales con un 17,28%.

La tasa de desempleo general para Colombia en los últimos años ha estado por encima del 18%, consistente con la disminución de la tasa de inflación que disminuye por debajo del 10%, lo que se traduce en que

cada vez que los gobiernos hacen esfuerzos para bajar la inflación esto se traduce inmediatamente en la disminución del empleo.

Con este panorama unido al decaimiento de la actividad económica, debido a múltiples factores, entre ellos la situación de orden público y los problemas conexos como son: el desplazamiento y su consecuente efecto, las olas migratorias. Hacen presión sobre el mercado de trabajo, debilitando aún más la condición del trabajador; a la vez que perturban las relaciones de empresarios y trabajadores; acrecentando la crisis social.

Estos fenómenos, aunque son de la órbita del gobierno nacional, en lo departamental y municipal se puede hacer mucho para generar estrategias que disminuyan la problemática y posibiliten un clima de convivencia y paz. Las estrategias con las que los gobernantes ofertan satisfacción a las necesidades y como resultado, calidad de vida, a sus gobernados: Empleo, Educación y Salud.